
A1568

01/12/2002

CONFERENCIA  DE  PRENSA  DEL  PRESIDENTE  DEL 
GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DESPUÉS DE LA REUNIÓN 
DEL  CONSEJO  DIRECTIVO  DE  LA  INTERNACIONAL 
DEMÓCRATA DEL CENTRO

Corfú, 01-12-2002

Presidente.- Muy buenos días a todos. Acabamos de terminar el Consejo Directivo de la 
Internacional  Demócrata  de  Centro  que,  como  saben  ustedes,  fue  refundada  hace 
algunos meses en México. Ésta era la primera reunión que celebrábamos del Consejo 
Directivo a invitación de nuestros amigos de la Nueva Democracia griega.

El Consejo ha aprobado distintas resoluciones y ha aprobado también un documento 
global sobre la globalización, la mundialización, bajo el título que ustedes conocen, que 
era el objetivo de esta reunión, "La respuesta del centro: cooperación global, solidaridad 
global". 

Nosotros tenemos una visión positiva de lo que significa el elemento fundamental de las 
oportunidades de la mundialización en la actualidad, de la globalización en el mundo de 
hoy;  pero  queremos  reforzar  todo  lo  que  significan  las  concepciones  de  carácter 
fundamentalmente humanista, en el sentido de decir que todo el desarrollo económico, 
toda la globalización económica, todos los elementos fundamentales de lo que significa 
el  incremento  de  las  posibilidades  tecnológicas  en  nuestro  mundo  actual  y  las 
oportunidades, tienen que estar al servicio de las personas.

Hemos aprobado en el  mismo documento párrafos y consideraciones importantes en 
relación con la lucha contra el terrorismo, con la lucha contra el narcotráfico, con la 
lucha contra la corrupción y con la lucha contra la pobreza, así como las migraciones.

El  documento  está  a  su  disposición  y,  por  lo  tanto,  creo  que  es  un  documento 
equilibrado,  ponderado,  completo,  el  cual  ustedes  tienen  y  espero  que  les  sea  de 
utilidad.

Segundo, hemos aprobado resoluciones importantes; me referiré solamente a las más 
relevantes y a las más importantes al respecto. Hemos aprobado una resolución sobre 
seguridad  marítima  a  propuesta  de  la  Presidencia.  La  Internacional  lamenta 
profundamente la situación que ha provocado la catástrofe del "Prestige" en las costas 
gallegas. Deseamos la aplicación de los paquetes "Erika 1" y "Erika 2" en el ámbito de 
la Unión Europea lo más rápidamente posible; aplicamos nuevos controles objetivos; 



también acordamos el establecimiento de Fondos de Compensaciones en el marco de la 
Organización Marítima Internacional; establecemos planes, evidentemente, para barcos 
en situación peligrosa y ponemos en marcha red de supervisores, etc., etc. 

Conocen ustedes también la resolución. Es una resolución importante, completa, que 
intenta que no se vuelva a repetir, como es nuestro deseo y como es el deseo de todos, la 
catástrofe que desgraciadamente estamos sufriendo los españoles.

Hemos  aprobado también  una resolución  de importante  contenido  político  sobre  las 
ventajas del libre comercio, propuesta también por la Presidencia. Sin duda, creemos 
que es sobre esas líneas sobre las cuales deben establecerse unos elementos básicos de 
estabilidad y prosperidad en el mundo.

Hemos  aprobado  una  resolución  de  lucha  mundial  contra  el  terrorismo,  en  la  cual 
estamos plenamente de acuerdo en considerarlo como el principal enemigo del mundo 
en la actualidad y el principal riesgo que tiene el mundo en la vinculación del terrorismo 
con las armas de destrucción masiva.

Hemos  apoyado una propuesta  de resolución,  también  propuesta  por  la  Presidencia, 
sobre el fortalecimiento democrático institucional. Me parece absolutamente vital que 
en  muchos  países,  en  muchas  situaciones,  en  muchas  áreas  del  mundo  --pienso  en 
Iberoamérica, pienso en países africanos especialmente y también en países asiáticos--, 
exista  ese  fortalecimiento  institucional,  es  decir,  instituciones  más  fuertes,  más 
seguridad jurídica,  más  responsabilidad,  más  transparencia,  como base también  para 
tener una democracia estable y para tener más posibilidades para la cooperación y para 
el desarrollo. 

Éstas han sido las resoluciones de carácter general  propuestas por la Presidencia,  es 
decir,  sobre  seguridad  marítima,  sobre  terrorismo,  sobre  libre  comercio  y  sobre  el 
fortalecimiento democrático e institucional. 

Existen  también  otras  resoluciones  que  hemos  aprobado:  propuesta  de  apoyo  a  la 
ampliación europea por parte de todos, propuesta por la Nueva Democracia griego, y 
existen  dos  resoluciones  más,  a  las  cuales  yo  quiero  hacer  referencia.  Una  es  el 
completo apoyo al "proyecto Varela" en Cuba como medio de transición pacífica hacia 
la democracia en Cuba y la siguiente es el apoyo a la candidatura de Oswaldo Payá para 
el  Premio  Nobel  de  la  Paz,  cosa  que  también  el  Consejo  Directivo  de  la  IDC ha 
aprobado por unanimidad. Me satisface mucho manifestarles estas dos cuestiones.

Al mismo tiempo, ha habido unas resoluciones concretas en relación con Nicaragua, 
con El Líbano y con Georgia. 

Hemos aprobado la presencia en la Internacional de nuevos partidos, concretamente, de 
nuevos partidos de Ucrania, de Eslovenia y de Nigeria, y hemos decidido celebrar la 
próxima  reunión  del  Consejo  Directivo  de  la  organización  en  Lisboa  y  la  próxima 
Conferencia de Líderes. Saben ustedes que la Conferencia de Líderes se celebra cada 
dos años; se celebró el año pasado en México y, por lo tanto, tocará celebrarla el año 
próximo. La Conferencia de Líderes se celebrará, probablemente, en Roma a lo largo 
del año 2003.



Esto es lo que yo les puedo decir. Sin duda, ha sido una reunión muy interesante, muy 
provechosa  desde  el  punto  de  vista  de  lo  que  significan  las  cuestiones  que  hemos 
abordado y de poder dar un repaso a las distintas áreas y zonas de la política y del 
mundo  internacional  en  este  momento.  Creo  que  el  conjunto  de  los  documentos 
aprobados y de las resoluciones  aprobadas  es especialmente significativo  de nuestro 
trabajo y de lo que pretendíamos con esta reunión de la Internacional Demócrata aquí, 
en Corfú. 

Eso es lo que hay.  Espero que tengan ustedes las resoluciones  y espero que tengan 
ustedes los documentos de trabajo y que, como digo, les puedan ser de utilidad. 

P.-  Presidente,  a  mí  me  gustaría  hacerle  una  pregunta  que  no  tiene  que ver  con  la 
reunión. Me gustaría saber si cree usted que las condiciones que se han aprobado para la 
fusión digital son suficientes para garantizar la pluralidad informativa y si cree usted 
que esto es coherente con la política de medios que mantenía el Partido Popular en 
1996. 

Presidente.-  Nosotros  tenemos,  fundamentalmente,  dos  objetivos,  si  usted  quiere,  en 
relación  con  lo  que  significan  estas  cuestiones  con  los  medios  de  comunicación: 
primero, que exista la mayor pluralidad posible y que esté garantizada plenamente esa 
pluralidad; segundo, que exista el mayor beneficio posible para los consumidores, para 
los  ciudadanos  y,  por  tanto,  que  exista  una  amplia  competencia.  Yo  creo  que  la 
existencia de la pluralidad, por una parte, y la existencia de la competencia, por otra 
parte, es un beneficio objetivo a los ciudadanos. Y nosotros, que nuestra responsabilidad 
es  el  interés  general,  no  defendemos  el  interés  sectorial  de  ninguna  empresa,  no 
defendemos las ambiciones  empresariales de nadie,  sino que pensamos en el  interés 
general. 

Todos los intereses sectoriales nos parecen muy respetables, los intereses empresariales 
nos parecen dignos de ser tenidos en cuenta, las ambiciones empresariales también; pero 
ésa  no  es  la  tarea  del  Gobierno.  La  tarea  del  Gobierno  es  garantizar  la  pluralidad, 
garantizar la competencia y un buen servicio a los ciudadanos. 

Dentro de eso, parece ser en todo el mundo, y espero que también en España, el que 
pueda haber empresas rentables, empresas bien organizadas, capaces de garantizar que 
son o pueden ser instrumentos adecuados de esa pluralidad y de esa libertad, es una 
posibilidad  que  también  hay  que  tener  en  cuenta,  evidentemente,  como  en  todo  el 
mundo empresarial en líneas generales, en todos los sectores económicos y en todos los 
sectores de actividad.

Ése es nuestro interés y, por lo tanto, yo espero que lo entienda todo el mundo de esa 
manera, porque no tenemos realmente otro interés y otra intención a la hora de tomar las 
decisiones que hemos adoptado en el Consejo de Ministros. 

Se establecen unas condiciones para la competencia, nacidas del Tribunal de Defensa de 
la Competencia, nacidas de otros proyectos, y en ese sentido España no es tan diferente 
a otros lugares. La situación de todas esas empresas es una situación difícil en todo el 
mundo,  difícil  también  en Europa.  Solamente  hay que  echar  una  vista  a  lo  que ha 
pasado en el Reino Unido, a lo que ha pasado en Alemania, a lo que ha pasado en Italia, 
a lo que ha pasado en Francia, a lo que está ocurriendo en España. 



Por  lo  tanto,  ése  es  nuestro  interés:  competencia,  pluralidad  y,  al  mismo  tiempo, 
garantizar el interés general de los ciudadanos y de los consumidores. Todo lo demás 
son intereses ajenos que respeto mucho pero que, sinceramente, no comento.

P.- Yo quería saber dos cosas: una, ¿qué datos tiene el Presidente sobre la evolución de 
la mancha en aguas cercanas a Galicia, qué datos tiene de lo que le han dicho a usted los 
técnicos o el Vicepresidente Rajoy y qué piensa usted sobre cómo puede evolucionar en 
las próximas horas?

Segundo,  ayer  se  conoció  que  el  Ministro  de  Fomento,  Francisco  Álvarez-Cascos, 
estaba de cacería los días 16 y 17 de noviembre en el Pirineo leridano, y también ese 
mismo fin de semana había otros tres Ministros, el señor Acebes, la señora Pastor y el 
señor  Matas,  en  el  Coto  de Doñana en  visita  privada.  Quería  saber  qué  opinión  le 
merece al Presidente el hecho de que cuatro Ministros estuvieran ese fin de semana 
alejados de las costas gallegas. 

Presidente.-  Yo  lo  primero  que  tengo  que  decir  es  que  espero  que  tengamos  la 
preocupación de intentar mejorar la situación en las costa gallegas, que es lo relevante y 
lo importante. El Vicepresidente Primero del Gobierno, con el cual acabo de tener una 
conversación, va a comparecer ante los medios dentro de pocos momentos en Galicia y 
él tiene toda la información de detalle. 

Sí  le  puedo decir  que esta  noche  ha  sido la  primera  ocasión  en  la  cual  la  Armada 
española ha expulsado de las 200 millas de Zona Económica Exclusiva de España a un 
buque, creo de pabellón maltés, porque no reunía las condiciones que nosotros hemos 
establecido para la navegación sobre las aguas españolas. Yo creo que ésa es una noticia 
muy importante.

La segunda noticia importante que le quiero decir es que, efectivamente, las noticias que 
me da el Vicepresidente --todo eso es cambiable-- es que la situación es de mejoría, de 
mejoría  clara,  en  la  zona,  aunque,  evidentemente,  están  en  unas  circunstancias 
metereológicas muy difíciles y las circunstancias metereológicas pueden variar. Según 
me acaba de informar, se han retirado ya más de 5.000 toneladas de fuel del mar y, por 
lo tanto, se está trabajando a un ritmo extraordinariamente intenso desde el punto de 
vista de lo que es la mejoría de la situación.

No existe en este momento,  en absoluto,  ninguna comprobación ni ninguna certeza, 
según informan los técnicos, de que nuevas manchas puedan llegar a la costa gallega 
por el momento. Yo espero y deseo que eso sea así, que la situación vaya mejorando y 
que el tiempo, que es muy importante, permita, efectivamente, el trabajo de los barcos 
de recuperar el fuel en el mar.

Ha llegado también en el día de hoy el submarino francés que confirmará, espero, los 
indicios  que hay en relación  a  que desde el  buque hundido parece  ser  que no está 
saliendo en este momento fuel ni ha salido fuel.

Por tanto, todas estas cosas son así.  Evidentemente,  pueden cambiar; pero yo quiero 
agradecer muy especialmente el esfuerzo de todas las personas que están volcadas en 
facilitar las tareas de recuperación, de todos aquellos países que nos han manifestado su 



solidaridad;  de  todos  aquellos  países  que  han  enviado  material  que  hoy  estamos 
utilizando,  evidentemente,  para  la  limpieza  del  mar;  de  todas  aquellas  personas  y 
voluntarios que se han facilitado para la recogida y la limpieza de las costas; de todas 
las instituciones que han manifestado un apoyo. Quiero dar las gracias a todos porque es 
un  trabajo  especialmente  duro,  especialmente  difícil,  especialmente  arriesgado  en 
muchas ocasiones, y, en consecuencia, les quiero dar las gracias a todos por su trabajo.

Lamento mucho que eso no haya sido general porque, sin duda, hay gente mucho más 
preocupada de lo que puede ser el aprovechamiento político del dolor ajeno o de una 
catástrofe, que no de manifestar correctamente su colaboración y su solidaridad. Pero 
eso es así. A todos los que están colaborando en ello yo les quiero dar las más rendidas 
gracias porque, sin duda, estoy convencido de que lo merecen. Espero y deseo que la 
situación mejore. 

Desde  el  punto  de  vista  internacional,  ustedes  saben  bien  que  nosotros  hemos 
presentado unas propuestas ante la Unión Europea. Esas propuestas tienen tres partes: 
aquello  que  es  directamente  aplicable  por  la  Comisión  Europea,  aquello  que  es 
directamente aplicable por los Estados miembros  y aquello que depende de nuestras 
iniciativas ante las organizaciones internacionales. 

En líneas generales, la Presidencia danesa de la Unión Europea, junto con la Comisión 
Europea, es favorable a la implementación de estas medidas. Tengo que decir que la 
conversación y la reunión que mantuve con el Presidente de la Comisión al respecto 
fueron muy positivas. 

Esto ocurrió, como saben ustedes, el domingo pasado. El martes pasado, como ustedes 
saben, en la Cumbre hispano-francesa, España y Francia llegaron a un acuerdo sobre su 
Zona Económica Exclusiva que ya se ha puesto en vigor y que se ha traducido hoy, 
como digo,  en la expulsión del primer  barco de la Zona Española.  El  jueves, como 
ustedes  saben,  Italia  se  adhirió  a  ese  acuerdo  franco-español.  Como  ustedes  saben 
también,  Portugal se adhirió al acuerdo franco-español y esto me lo ha ratificado el 
Primer Ministro de Portugal, José Manuel Durao, en esta reunión de la Internacional, y 
hemos quedado en poner en marcha un observatorio de alerta temprana entre España y 
Portugal para este tipo de situaciones, como lo tenemos ya, desde el punto de vista de 
España y Portugal, en los ríos. Y, como ustedes saben, mañana yo tendré mucho gusto 
en recibir  al Presidente del Consejo Europeo, señor Rasmussen, que viene a Madrid 
para preparar el Consejo Europeo de Copenhague. En la reunión de Madrid,y también 
en Copenhague hablaremos,  efectivamente,  de la  concreción de muchas  medidas  en 
relación con estas situaciones para el futuro. 

Además de eso, tengo que decir que se celebrará próximamente el Consejo de Ministros 
de Transporte, que ya está correctamente preparado, y que, además de eso, celebraremos 
el Consejo de Asuntos Generales a efectos de las decisiones importantes. 

Quiero  agradecer,  por  último,  a la  Comisaria  Loyola  de Palacio  el  esfuerzo que ha 
realizado desde el punto de vista de lo que significa, no solamente la concreción, sino la 
evaluación de las medidas y las iniciativas que se puedan adoptar.

A partir de ese momento, en todos los aspectos que se puedan decir de incentivar o 
instar a organizaciones internacionales a tomar decisiones es muy relevante y, por lo 



tanto,  yo  agradezco  también  el  respaldo  que  hemos  obtenido  de  la  Internacional 
Demócrata  para  estas  cuestiones  y  espero,  naturalmente,  que  estos  mensajes  que 
haremos llegar a las autoridades internacionales sean puestos en marcha.

Yo creo que todas estas cuestiones son lo que significa trabajar seriamente y duramente 
para la resolución, sin duda, de una catástrofe ecológica, de una catástrofe para muchas 
familias y personas, que hacemos lo posible por evitar; eso unido, como es natural y 
quiero recordar, a las medidas que ya adoptó el Consejo de Ministros a favor de las 
familias  afectadas.  Y  me  consta  que  el  Vicepresidente  Primero  del  Gobierno  va  a 
reunirse, una vez más, esta mañana con las Cofradías de Pescadores gallegos, que son 
las directamente afectadas en su tarea profesional y en su acción profesional y cotidiana 
por esta catástrofe. 

Eso es, en mi opinión, lo más relevante.

P.- Y sobre la segunda parte de la pregunta

Presidente.- Ya he dicho lo más relevante.

P.- Después de lo que acaba de decir ahora en esta respuesta un poco a lo que se ha 
volcado el Gobierno y ha agradecido el esfuerzo de todas las personas que allí están 
trabajando y de la solidaridad recibida, ¿usted cree que va a ser necesaria su presencia 
allí para agradecerles este esfuerzo personalmente?

Presidente.- Yo estoy absolutamente convencido de que visitaré Galicia antes de lo que 
mi predecesor visitó Galicia cuando la catástrofe del "Mar Egeo"; estoy absolutamente 
seguro.

Si hablamos en términos comparativos --y yo no quiero inducir, efectivamente, a nada 
en este sentido--, quiero decir que, si estuviésemos en unos tiempos parecidos a los de la 
catástrofe del "Mar Egeo", no habría ninguna medida adoptada en España, ninguna, y 
quiero decir que ha sido el Gobierno, que yo presido, del Partido Popular, el que ha 
aprobado y ha cerrado definitivamente las cuestiones relativas a las indemnizaciones a 
los afectados por el "Mar Egeo", que saben ustedes que tuvo lugar en 1992.

A partir de ahí, se puede hablar todo lo que se quiera y se pueden decir todas las cosas 
que se quieran. Yo quiero decir que me parece exagerado, me parece fuera de lugar, 
sinceramente, hacer responsable a un Gobierno de la catástrofe que se ha producido; me 
parece exagerado. Por decirlo de esa manera,  eso no se suele hacer y quien tiene o 
debería tener un sentido de la responsabilidad un poco acusado no debería hacer esas 
cosas, en primer lugar, porque cometen yo creo que un grave error y, en segundo lugar, 
porque sitúa o puede situar las cosas para el futuro, incluso para el futuro del que lo 
hace, en una situación imposible. 

Hacer responsable a un Gobierno o hacer responsable a cualquier Gobierno de cualquier 
situación de catástrofe que se pueda producir de estas u otras dimensiones en cualquier 
parte del territorio yo creo que es un error muy grave y es una torpeza muy grave.

En consecuencia, ésas son las cosas que hay que hacer. Europa tiene una Agencia de 
Seguridad Marítima que se pone en marcha el día 4 de diciembre; eso conviene saberlo 



antes de hablar. Y todos los paquetes y todas las medidas que, sin duda, se tienen que 
adoptar para que esto no vuelva a ocurrir nunca más son los que se tienen que poner en 
marcha. El Gobierno está aplicando un paquete y un conjunto de medidas que coinciden 
de la "a" a la "z" con las aprobadas por todos los Grupos Parlamentarios en el Congreso 
de los Diputados y,  además, está haciendo todas las operaciones necesarias, desde el 
punto de vista internacional, para mejorar la situación.

Por tanto, yo creo, sinceramente, que lo que hace falta es tener un cierto sentido de la 
medida,  no cometer  evidentemente errores y,  desde luego, no dedicarse a utilizar  el 
dolor ajeno ni las catástrofes como mercancía política porque eso, sin duda, denota, en 
mi  opinión,  una  visión  política  bastante  estrecha  y  denota  un  estilo  político 
sustancialmente o notablemente mejorable. 

Me gustaría mucho haber sentido, haber notado, la solidaridad de algunas personas. Eso 
no ha sido así pero, evidentemente, agradezco profundamente el ejercicio solidario y 
comprometido de tantas personas y de tantas instituciones como se están volcando en la 
situación. 

Como es natural, y ya he dicho en alguna ocasión, yo no voy a ir a Galicia como puede 
ir a hacerse una fotografía; no. Yo voy a ir a Galicia con soluciones debajo del brazo, 
como es natural,  y con los compromisos  debajo del  brazo,  que es mi trabajo,  y mi 
trabajo es el que me gusta hacerlo. 

P.- Señor Presidente, la posición del Consejo Europeo de Helsinki es la solución política 
para el  asunto de Chipre y la  adhesión de Chipre a la  Unión Europea.  ¿Cuál es su 
expectativa para la adhesión de Chipre a la Unión Europea en el Consejo Europeo de 
Copenhague si un acuerdo no se consigue desde la zona turca de Chipre de acuerdo con 
el plan del señor Annan?

Presidente.- Yo le quiero decir que, en relación con el Consejo Europeo de Copenhague 
y  en  relación  con  la  situación  de  Chipre,  nosotros  seremos  coherentes  en  nuestra 
posición con lo acordado por el propio Consejo Europeo. El propio Consejo Europeo 
estableció unas condiciones para las negociaciones con Chipre, como con los demás 
países. Si Chipre cumple esas condiciones, el Consejo Europeo tomará una resolución 
positiva para Chipre.

El propio Consejo Europeo estableció que la resolución final del asunto de Chipre no 
era condición previa para la admisión de Chipre en la Unión Europea.  Por lo tanto, 
nosotros nos mantenemos en la coherencia de esas resoluciones.

Tercer asunto, yo creo que el plan presentado por Kofi Annan es un buen plan y, cuanto 
antes  se  avance  en  la  resolución  del  problema  chipriota,  mejor  para  todos, 
efectivamente.

Por tanto, son las tres cuestiones que le quiero plantear: vamos a respetar lo aprobado en 
los  Consejos  Europeos;  no  hay  precondiciones  adicionales  para  Chipre,  según  las 
Resoluciones del Consejo Europeo; tercero, el plan de Kofi Annan me parece un buen 
plan, y espero y deseo que pueda ser desarrollado lo más rápidamente posible.



P.- Quería preguntarle sobre los pasos de Turquía hacia la Unión Europea. ¿Cuál es su 
opinión --usted se reunió con el señor Erdogan en España-- sobre la fecha para que 
Turquía comience sus negociaciones?

Presidente.- Turquía es un país candidato a ingreso en la Unión Europea y, por lo tanto, 
Turquía está sujeto a las mismas condiciones que los demás países candidatos a ingresar 
en  la  Unión  Europea.  No  tiene  ni  más  ni  menos  condiciones,  tiene  las  mismas 
condiciones. 

Por lo tanto, primero, Turquía es ya un país candidato; segundo, Turquía es un país que 
tiene que cumplir  las mismas condiciones  que los demás;  tercero,  la evaluación del 
cumplimiento de las condiciones de Turquía para iniciar las negociaciones depende de 
la Comisión Europea --la Comisión Europea debe presentar la evaluación en el Consejo 
Europeo de Copenhague; es decir, esa evaluación consiste en decir si la Comisión cree 
que  Turquía  puede  o  no  puede  comenzar  las  negociaciones  de  adhesión  todavía--; 
cuarto, hay que esperar al informe que presente la Comisión, como es lógico; quinto, yo 
espero y deseo que el Consejo Europeo de Copenhague envíe a Turquía un mensaje 
muy fuerte, muy sólido,  de cercanía,  de amistad,  de proximidad,  y que ese mensaje 
pueda  traducirse  en  un  marco  temporal  concreto,  en  virtud  del  cual  Turquía  pueda 
comenzar las negociaciones de adhesión, que tenga una marco temporal concreto de 
referencia. 

Ésa es la  posición que yo quiero mantener y la posición que voy a mantener en el 
Consejo Europeo de Copenhague.

P.- Otro asunto en relación con el "Prestige". Ha hablado usted de países con los que ya 
ha llegado a acuerdos España; pero parece que hay tres países, como Reino Unido, 
Holanda,  Grecia,  que pueden plantear problemas a acuerdos en el  seno de la Unión 
Europea. ¿Tiene usted intención de hablar con los Jefes de Gobierno de estos países 
antes del Consejo Europeo para intentar convencerles de la necesidad de tomarlo o se va 
asistir a una batalla en Copenhague? 

Presidente.-  Primero,  lo que quiero es escuchar lo que me tenga que decir,  como es 
natural, el Presidente del Consejo Europeo, señor Rasmussen, que ocurrirá en Madrid. 
El Primer  Ministro de Grecia  visitará  Madrid el  día  9 de diciembre y,  por lo tanto, 
tendré la ocasión de hablar con él. Lo he hecho aquí telefónicamente y lo he hecho en 
otra ocasión telefónicamente; pero tendré la oportunidad de hablar con él. Pueden existir 
visiones distintas, efectivamente, sobre las cosas; pero, de todas maneras, quiero decir 
que  estamos  trabajando  con  toda  la  intensidad  posible  a  la  hora  de  encontrar  una 
solución europea. 

Si no existiesen esos puntos divergentes, evidentemente no hubiésemos llegado a esta 
situación. Es decir, esta situación se produce porque en el marco de la Unión Europea 
no se ha producido el impulso suficiente para adoptar determinadas medidas. Lo que 
queremos es que no vuelva a ocurrir y, que por lo tanto, se tome el impulso necesario 
para la  adopción de esas medidas.  Eso es lo que nosotros deseamos,  es  por  lo  que 
efectivamente estamos trabajando y es lo mejor que podemos hacer. Es mucho más útil, 
evidentemente, que otras cosas; pero es lo mejor que podemos hacer y es en lo cual 
existe cada vez más un elevado grado de compromiso desde el punto de vista de lo que 
significan la sensibilidad y la responsabilidad de cada Estado.



Y luego, evidentemente, hay muchas cuestiones colaterales en ese terreno, porque hay 
que ir desentrañando todo lo que es el capítulo de las responsabilidades en este tema. 
Yo decía el otro día, y repito, que esto, en algunas partes, tiene un aspecto parecido a un 
juego criminal, en virtud del cual el responsable nunca aparece. Eso no puede ser, el 
responsable  tiene  que  aparecer  y  los  responsables  tienen  que  aparecer  porque, 
evidentemente, si no, no avanzaremos. Pero la Unión Europea tiene que dar un paso 
adelante muy importante y decisivo para que estas cosas no vuelvan a ocurrir y puede 
que no vuelvan a ocurrir si, naturalmente, tomamos las decisiones, en el marco de la 
Unión, necesarias al respecto e incentivamos a los organismos internacionales a que los 
hagan también en el marco de sus responsabilidades.

P.- El Primer Ministro portugués nos decía ayer que esperaba muchas dificultades en la 
Cumbre de Copenhague, después del Consejo de Transportes, para la aprobación del 
acuerdo de Francia, Portugal y España sobre la seguridad marítima. ¿Piensa usted que 
va a ser así? 

Quería saber si la expulsión del buque-tanque maltés ahora significa que España va a 
implementar el acuerdo aunque a nivel europeo nada se haga.

Presidente.-  Es  que  son  dos  cosas  distintas.  Nosotros  lo  que  podemos  decir  en 
Copenhague es decir que hay un acuerdo de Portugal, España, Francia e Italia, aquí está 
el acuerdo y en la Zona Exclusiva de las 200 millas vamos a actuar en consecuencia. Lo 
que ha hecho España es tomar la primera decisión y la primera actuación de lo que ha 
dicho, y es que no vamos a aceptar por nuestras aguas barcos de casco único en malas 
condiciones y, evidentemente, que no nos den toda la información y todas las garantías 
necesarias para navegar por nuestras aguas. Lo vamos a hacer en todo caso. Ésa es una 
decisión que puede adoptar España por sí sola, que puede adoptar España en acuerdo 
con otros países, que puede adoptar toda la Unión Europea; pero no es imprescindible 
que la adopte la Unión Europea. La prueba es que ya se ha puesto en marcha.

Otra  cosa  distinta  es  que  tengamos  que  abordar  medidas  complementarias  de 
inspección, etc.,  etc.,  porque no solamente estamos hablando de 200 millas; estamos 
hablando también del control más riguroso, por ejemplo, en el paso de cstrechos, como 
usted puede comprender. El problema de Gibraltar no es de 200 millas; el problema del 
Estrecho de Gibraltar es de control, efectivamente, de un tráfico dentro de la seguridad 
y por eso es muy importante que se desarrollen las medidas en ese sentido.

P.-  Quería  preguntarle,  por  favor,  por  el  dictamen  de  la  Fiscalía  General  sobre  la 
resolución de la Mesa del Parlamento Vasco con relación al Grupo Batasuna. El PNV 
ayer decía que esto exponía una desautorización a Garzón. A mí me gustaría conocer su 
opinión al respecto y también sobre unas declaraciones que ha hecho Monseñor Uriarte 
en las cuales dice que el documento de los obispos no es moralmente vinculante.

Presidente.-  En relación con la primera cuestión,  las cuestiones o las decisiones que 
están en los ámbitos judiciales yo no las comento ni las comparto. El Fiscal General del 
Estado  tiene  sus  criterios,  el  juez  Garzón  tiene  sus  criterios  y,  naturalmente,  yo 
simplemente tengo que decir que manifiesto mi respeto a los criterios de ambos, como 
es lógico, en el sentido que sea. No tengo ningún comentario que hacer.



En segundo lugar, yo ya he manifestado que la instrucción pastoral de la Conferencia 
Episcopal  española  me  parecía  un  análisis  y  una  reflexión  muy  exhaustiva,  muy 
conveniente, muy necesaria, y que, como tal instrucción pastoral, espero y deseo que los 
creyentes la tengan en cuenta y los que no son creyentes reflexionen sobre ella y, en su 
caso, la puedan tener en cuenta también. Ése es el criterio que a mí me guía desde el 
punto de vista de lo que significa el documento de la Conferencia Episcopal española.

P.- Insistiendo sobre una pregunta anterior, en la que usted no sé si ha respondido por 
omisión, pero quizá no, en vista de que los problemas con el Reino Unido, tanto por las 
negociaciones sobre Gibraltar, como últimamente por el tema del "Prestige", parece que 
se han complicado o que están en un momento difícil, pues hay problemas bilaterales 
importantes en este momento, ¿no tiene usted en la cabeza una próxima entrevista con 
el señor Blair para aclarar situaciones?

Presidente.- Estuve hablando larguísimamente con el señor Blair en Praga. Lamento que 
ustedes no lo supieran, pero así fue. Se lo cuento ahora, si quieren. Estuve hablando 
larguísimamente  con  el  señor  Blair  en  Praga  y  tengo  que  decir  --siempre  hay 
dificultades y siempre hay elementos que podemos resaltar-- que, evidentemente, en un 
ambiente,  sin duda,  positivo.  Creo,  deseo y espero,  primero,  que las conversaciones 
sobre Gibraltar se puedan retomar en un plazo de tiempo razonablemente breve, y, en 
segundo lugar, espero y deseo también que España y el Reino Unido vuelvan a tomar 
iniciativas importantes en el ámbito de la Unión Europea. En eso estamos trabajando y 
en eso, evidentemente, podemos llegar a conclusiones y a conclusiones positivas, como 
hemos hecho en distintas ocasiones a lo largo de los últimos años.

En  los  últimos  tiempos  también,  como  ustedes  saben,  hemos  podido  llegar  a  una 
posición común sobre la Convención con el  Gobierno italiano,  lo cual,  sin duda,  es 
importante. Estamos trabajando con nuestros amigos franceses, italianos y portugueses 
para una concertación muy estrecha en materia de una posición común también de la 
Convención  Europea,  que  tiene  una  manifestación  expresa  en  el  acuerdo  hispano-
italiano, y también sobre cuestiones relativas a la Conferencia Intergubernamental. 
Eso,  evidentemente,  no  excluye  otro  tipo  de  conversaciones  que  tenemos  con  el 
Gobierno  alemán y con otros  Gobiernos  sobre  estas  cuestiones  también.  Y también 
trabajamos en iniciativas concretas con el Gobierno del Reino Unido. 

Por lo tanto, esa, digamos, arquitectura y esa iniciativa política en distintas direcciones 
son las que estamos poniendo en marcha en este momento. Pero sí le puedo decir que en 
Praga se produjo, afortunadamente, una larga y provechosa conversación con el Primer 
Ministro Blair.

Muchas gracias.


